## Editorial

La Revista de la Facultad de Contaduría y Ciencias Administrativas (RFCCA), tiene el gusto de presentar el Volumen 3 Número 5, que corresponde al primer semestre del año 2018. En ella, se reitera el compromiso de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo con la comunidad científica y académica en México, asegurando que los trabajos de investigación aquí presentados tendrán una evaluación llevada a cabo por pares académicos nacionales y con el compromiso de que nuestra revista será de acceso abierto a toda la sociedad, con el objetivo de presentar las tendencias de investigación en las ciencias administrativas.

En la presente edición de la revista, se presentan cinco trabajos que velan por el bienestar de la sociedad. En el primero, se presenta un estudio sobre la Pertinencia de la licenciatura en administración de empresas, en opinión de los egresados, en Tecate, B.C., en el segundo trabajo se estudia el acoso laboral, la renuncia psicológica y manifestaciones psicosomáticas en empleados de una procesadora de frijol, el tercer trabajo se abordan los resultados de las competencias profesionales de los egresados del ITLAC y su impacto en la empleabilidad de las PyMes de Lázaro Cárdenas Michoacán (caso IGE), el cuarto trabajo de investigación se presenta la relación entre el uso de las TIC´S y la gestión de la cadena de suministro en la pyme manufacturera de Florencia, Caquetá, Colombia y finalmente, se hace un análisis de la relación entre la ganancia de capital del mercado accionario mexicano y las variables económico-financieras en el entorno de liberalización financiera y tipo de cambio flexible, 1995-2017

A continuación, se presenta de manera detallada cada uno de las colaboraciones que integran esta el Volumen 3 Número 5:

#### Pertinencia de la licenciatura en administración de empresas, en opinión de los egresados, en Tecate, B.C.

Silvia Hernández Solís, Oscar Omar Ovalle Osuna, Teresa de Jesús Plazola

Este estudio es de carácter cuantitativo y enfoque descriptivo, tiene por objetivo: analizar cuál es la opinión de los egresados sobre la pertinencia del programa educativo de la licenciatura en administración de empresas (LAE) de la Facultad de Ingeniería y Negocios Tecate, perteneciente a la Universidad Autónoma de Baja California (UABC). Los resultados reflejan que la administración financiera y la gestión de la calidad son áreas que requieren de mayor fortalecimiento, así como los conocimientos especializados y el dominio de otros idiomas. En conclusión, la opinión de los egresados es que la coincidencia de los conocimientos adquiridos con su desempeño profesional, solo coincide medianamente; las asignaturas optativas son buenas o excelentes sin embargo todas tienen una oportunidad de mejora, por lo cual se requiere incrementar la pertinencia del programa educativo.

### 2.- Acoso laboral, renuncia psicológica y manifestaciones psicosomáticas en empleados de una procesadora de frijol

Herman Frank Littlewood, Laura Edith Alviter Rojas, Carlos Robles Acosta

El presente trabajo tiene como objetivo determinar la relación existente entre Acoso laboral y Renuncia Psicológica como determinantes de la aparición de síntomas psicosomáticos en el trabajador. Mediante el modelo propuesto de Acoso laboral en una muestra no probabilística de 125 empleados de una planta procesadora de frijol. Los resultados confirman la relación directa entre Acoso laboral y Renuncia Psicológica; así como entre Renuncia Psicológica y trastornos psicosomáticos (gastrointestinales y de sueño). De igual modo, el modelo y sus trayectorias son confirmados mediante un análisis LISREL, Acoso laboral es antecedente de renuncia psicológica y renuncia psicológica lo es de trastornos psicosomáticos.

#### 3.- Las competencias profesionales de los egresados del ITLAC y su impacto en la empleabilidad de las pymes de lázaro cárdenas Michoacán (caso IGE)

Patricia Calderón Campos, Rebeca Almanza Jiménez

Esta investigación busca analizar el nivel de empleabilidad de los Ingenieros en Gestión Empresarial Egresados del Instituto tecnológico de Lázaro Cárdenas en función de sus competencias profesionales partiendo de la hipótesis inicial. Las competencias profesionales tienen una relación directa positiva en la empleabilidad lo que a través de la aplicación del método de encuesta en escala tipo Likert aplicada a ambos conglomerados, se realizó el análisis de los hallazgos los cuales evidencian el impacto de las competencias profesionales en la empleabilidad, la existencia de una correlación directa positiva de ambas y la oportunidad para desarrollar la creatividad e innovación mediante el emprendedurismo.

### 4.- La relación entre el uso de las TIC'S y la gestión de la cadena de suministro en la pyme manufacturera de Florencia, Caquetá, Colombia.

Octavio Hernández Castorena, José Armando Rodríguez Cerros, Marco Alberto Valenzo Jiménez

En la presente investigación se evidencian resultados de un análisis empírico en el cual a través del instrumento de análisis se dimensiona la relación que generan las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC's) en una actividad de suma importancia como lo es la Gestión de la Cadena de Suministro (GCS). El estudio se realizó con una muestra de 375 empresas de la región de Florencia, Caquetá en Colombia con un enfoque cuantitativo cuyo diseño metodológico refiere un análisis descriptivo y correlacional mediante un análisis de regresión lineal con el apoyo del software SPSS versión 19. Los resultados muestran que el uso de las TIC's tiene un impacto significativo para que las actividades logísticas en este tipo de empresas permitan que la GCS sea eficaz y eficiente para realizar las entregas en tiempo y forma con los clientes.

# 5.- Relación entre la ganancia de capital del mercado accionario mexicano y las variables económico-financieras en el entorno de liberalización financiera y tipo de cambio flexible, 1995-2017

Guillermo Aguilera Alejo, Arturo Morales Castro

La presente investigación busca verificar empíricamente la propuesta teórica que hace el análisis bursátil -análisis fundamental- respecto a la relación que guarda la ganancia de capital del mercado accionario con las variables económico-financieras que caracterizan el entorno económico. El estudio se desarrolla para el período 1995-2017, en el que la economía mexicana enfrenta la liberalización de los mercados financieros a los flujos internacionales de capital bajo una política de tipo de cambio flexible. La verificación empírica se desarrolla mediante el análisis de regresión múltiple, después de corroborar la estacionariedad de las variables consideradas en el modelo. Se encuentra que no existe una relación estadísticamente significativa de la tasa de interés con la ganancia de capital; por su parte, el tipo de cambio y la inflación influyen negativamente sobre el rendimiento del mercado accionario. Variables como el crecimiento económico, el precio internacional del petróleo y la tendencia del índice Dow Jones del mercado accionario norteamericano se asocian positivamente con la ganancia de capital del mercado accionario mexicano.

Por último, dedicamos este espacio para agradecer a todos los colaboradores y árbitros especialistas del presente número, ya que sin ellos, esta revista no sería posible. Esperamos que esta edición sea de utilidad y agrado, no me despido sin enviarles un cordial saludo.

Dr. Marco Alberto Valenzo Jiménez
Director- Editor de la RFCCA